



FUNDAMENTOS DE ECONOMIA

Nombre Del Alumno:

José Manuel Moreno Santiz.

Nombre Del Profesor:

ING. Sandra Galvez
Monterroza

Trabajo:

Ensayo.

Tema:

La economía como
ciencia.

Grado:

2° Cuatrimestre.

LA ECONOMIA COMO CIENCIA.

INTRODUCCIÓN:

En el presente ensayo abordaremos la importancia que tiene la economía como ciencia ya que se basa en estudiar el comportamiento humano, así como estudia también los procesos de producción, distribución, comercialización, y consumo de bienes y servicios. Se dice que es una ciencia porque utiliza la metodología científica para así poder llegar a los resultados y conclusiones de sus estudios.

En este ensayo se analizará que es la economía y sus principales objetivos o propósitos, su naturaleza, explicar las distintas clasificaciones, que nos permita comprender y lograr diferenciar conceptos claves de la economía como ciencia en nuestro ámbito social y laboral.

DESARROLLO:

A continuación, describiremos la definición en sí de la economía, así como sus clasificaciones, para poder comprender más a fondo la utilidad de los mismos.

LA ECONOMIA COMO CIENCIA: Es una ciencia social que surge ante el hecho de que es imposible adquirir todo lo que se desea. Su estudio permite entender fenómenos tales como el desempleo que en la actualidad padecen muchos millones de mexicanos que afecta tanto a personas con una alta capacidad laboral como ingenieros y doctores.

El conocimiento nos ayuda a entender la manera en cómo afecta a la población las medidas de políticas económicas que cotidianamente toman las autoridades correspondientes. Dentro de esto se encuentran las decisiones que tienen que ver con la orientación del gasto público.

También trata cuestiones muy importantes para la sociedad como, decidir que bienes producir, como hacerlo y para quien. Al igual se refiere a temas como: la cantidad de plazas de trabajo existentes, el tipo de estas y sus respectivas remuneraciones.

¿QUE ES ECONOMIA?

“Es el estudio de la forma en que la sociedad decide que se va a producir, como y para quien”. El objetivo de la economía es el estudio de la conducta humana relacionada con la producción, el intercambio y el uso de los bienes y servicios (Dornbusch,2002: 1).

La economía es el estudio de la manera en que los hombres y la sociedad utilizan haciendo uso o no del dinero recursos productivos escasos, para obtener distintos bienes y distribuirlos para su consumo presente o futuro entre las diversas personas y grupos que componen la sociedad (Samuelson,2006:5).

También se ha firmado que “La economía es la ciencia social que estudia las elecciones que los individuos, las empresas, los gobiernos y las sociedades completas hacen para encarar la escasez” (Parkin,2004:2)

En estas definiciones hay tres cuestiones básicas: en primer término, está la escasez de recursos, o sea, de los factores de producción: tierra, trabajo, capital y tecnología.

TIERRA: También se le conoce como los recursos naturales que se necesitan para producir bienes y los servicios. Incluye al suelo, a los minerales y al agua.

TRABAJO: Se le conoce como mano de obra y es la actividad que desarrollan los seres humanos para producir bienes y servicios. Incluye tanto el esfuerzo físico como mental de quienes laboran en una economía.

CAPITAL: Una acepción de este término es el dinero. Se refiere a la maquinaria, equipo, herramientas, mobiliario, construcciones y todos aquellos bienes que sirven para producir otros bienes y servicios.

TECNOLOGIA: Es el último factor de producción y se refiere al modo de producir los bienes y servicios.

1.1-EL OBJETO Y METODO DE LA CIENCIA ECONOMICA

- Determina las relaciones contantes que hay entre los fenómenos, en el caso del salario, averigua que es lo que determina su monto.
- Establecer tipos ideales con que comparar los hechos reales. En este caso el resultado será un cuerpo sistematizado de conocimiento relativos a lo que debe existir, o sea, una ciencia normativa.
- Formular preceptos o reglas que garanticen la obtención de ciertos resultados. En este caso lo que pertenece al campo normativos se vuelve parte de la ciencia económica positiva.

METODO DE ESTUDIO: La economía es una ciencia social porque estudia de manera científica el comportamiento del ser humano dentro de la sociedad en la que vive cuando trata de allegarse recursos escasos para satisfacer sus necesidades.

El método de estudio de la economía se basa en la observación y medición del fenómeno a estudiar, se debe de delimitar el objeto de estudio, es decir, el fenómeno que se analizará, lo que permitirá fundamentar un marco teórico de referencia y la hipótesis correspondiente.

La hipótesis es una explicación anticipada; es una interpretación que debe ser sometida a pruebas que la confirmen o descarten. Se analizará el fenómeno y tal vez sea necesario hacer alguna encuesta o entrevista en el caso de que no haya datos o las estadísticas requeridas.

El tamaño de la muestra se calcula mediante métodos estadísticos, este es, con el objeto de que la muestra sea representativa y de que los resultados reflejen una realidad.

1.2- INSTRUMENTO DEL ANALISIS ECONOMICO

La economía tiene por objeto el estudio de los modos en que las personas eligen y deciden como satisfacer sus necesidades y la utilización de los recursos que se utilizan para la producción de esos bienes y servicios.

Partiendo de la metodología de las ciencias sociales, la economía pretende dar una explicación a como se producen las necesidades humanas y predecir el comportamiento futuro.

La actividad económica viene marcada por la división del trabajo y la especialización, a lo que se añade la utilización del dinero para facilitar los intercambios en el comercio. En la actualidad, son tres los agentes básicos: las economías domésticas, las empresas y el estado. El flujo circular de la renta permite describir de forma elemental la actividad económica a través de sus agentes básicos en los mercados de bienes y factores productivos.

El análisis económico utiliza algunos instrumentos como son las variables y su distinción entre flujos y stocks, endógenas y exógenas, reales o nominales.

FLUJO: Es un concepto que proviene de la física y en el caso de la economía se refiere al movimiento de productos y servicios en un territorio y periodo de tiempo determinado y se clasifican en flujos físicos y monetarios.

STOCKS: Son las existencias de productos, medios de producción y saldos monetarios en una fecha de corte determinado y se clasifican de igual manera en stocks físicos y monetarios.

VARIABLES ENDOGENAS Y EXOGENAS: Se explica dentro de un modelo económico a partir de sus relaciones con otras variables y las variables exógenas son aquellas que utilizamos para explicar las variables endógenas y están determinadas fuera del modelo.

VARIABLES NOMINALES: Son medidas en unidades monetarias corrientes de un año determinado. Las variables reales miden la capacidad adquisitiva, y se miden también en unidades monetarias constantes de un año determinado.

PRECIO: Es aquel sobre el que se determina las tasas de crecimiento o decrecimiento de los precios.

1.3- MICROECONOMIA Y LA MACROECONOMIA

- Microeconomía se enfoca al estudio del comportamiento de los sectores económicos individuales.
- Macroeconomía se enfoca al estudio de la economía como un todo

La microeconomía corresponde el estudio de las elecciones entre recursos escasos. Hechas por los individuos y las empresas. Estudia el comportamiento de los sectores económicos individuales, así como también la determinación de los precios de los bienes y servicios producidos en una economía.

La macroeconomía se ocupa del comportamiento de la economía como un todo: de las expansiones y de las recesiones, de la producción total de bienes y servicios de la economía y su crecimiento, de las tasas de inflación y desempleo, de la balanza de pagos y los tipos de cambio. El desarrollo de la macroeconomía prácticamente es una respuesta a la crisis mundial de la economía capitalista conocida como la Gran Depresión.

Según Adam Smith todos los individuos son impulsados, como por una “mano invisible”, hacia un comportamiento que beneficia al conjunto de la sociedad.

A raíz de la crisis de 1929 se desarrolló la teoría keynesiana que postula la necesidad de la intervención estatal para mejorar el funcionamiento de la economía de mercado, de ahí que desde esa época hasta 1980 era común que los estados intervinieran directamente en la economía.

Los instrumentos que puede invertir el Estado directamente en la economía son la política física y la monetaria. La política física se refiere al manejo de los ingresos públicos, del presupuesto de egresos y de la deuda pública y la economía monetaria se refiere a la cantidad de dinero en circulación y el nivel de las tasas de interés, básicamente.

1.3.1- ELEMENTOS BASICOS DEL ANALISIS ECONOMICOS

En este caso se analiza lo que es. El objetivo de la ciencia económica es descubrir afirmaciones positivas más que nada la economía normativa se refiere a lo que debe ser.

1.3.2- RECURSOS PRODUCTIVOS Y ESCASEZ

Los recursos positivos, por tanto, son todos aquellos necesarios para producir bienes y servicios: materias primas, trabajo, maquinaria, energía, construcciones, capital financiero.

El problema es que los recursos productivos son limitados, frente al carácter ilimitado de las necesidades y los deseos que hay que satisfacer.

La escasez es un término relativo, debido a que se miden los recursos en comparación a las necesidades que se pretenden satisfacer y en este sentido esos recursos son siempre insuficientes, limitados o escasos para cubrir todas las necesidades y todos los deseos.

1.3.3- LA FRONTERA DE POSIBILIDADES DE PRODUCCION: ELECCION Y COSTE DE OPORTUNIDAD.

Uno de los modelos más sencillos de la economía es la frontera de posibilidades de producción, que en un solo gráfico representa tres de los conceptos más importantes de esta ciencia: la escasez de recursos, el coste de oportunidad, y la eficiencia, y las consecuencias que de ellos se derivan. Pone de manifiesto la potencia de los gráficos para representar la realidad económica de forma simple y fácilmente comprensible.

Este modelo parte de la consideración de una pequeña economía cerrada con una determinada dotación de recursos y un nivel tecnológico dado.

La frontera de posibilidades de producción traduce el problema de la escasez de recursos fijando las máximas posibilidades de producción, de forma que cualquier punto a la derecha de la frontera, es inalcanzable con los recursos y tecnología actuales. También señala las combinaciones que puede producir una economía aprovechando sus recursos y su tecnología de la mejor manera posible, esto es, actuando con

eficiencia.

1.3.4- LOS PROBLEMAS ECONOMICOS BASICOS

Todo sistema económico, sea del tipo que sea se enfrenta a una serie de problemas ineludiblemente como pueden ser:

- Orientación del proceso productivo
- Organización de la producción
- Asignación de la producción

¿Qué producir?

El que bienes se van a producir viene dado por los deseos de los consumidores, es decir, sus necesidades.

¿Cómo se produce?

Viene determinado por la competencia entre los diferentes productores, los cuales tratan de obtener ventajas minorando al máximo los costes o diferenciado su producto.

¿Para quién se produce?

Viene determinado por la oferta y la demanda en los mercados de los factores de producción es en ello donde se determina los salarios, los alquileres, los tipos de interés, los beneficios y por tanto los precios de los factores.

1.3.5.- LOS AGENTES ECONOMICOS

Los distintos protagonistas de la actividad económica, o agentes económicos, se ven obligados a tomar decisiones diariamente, debido a que su limitación de recursos les impide comprar todo lo que quisieran. Tienen que establecer prioridades decidiendo lo que es más conveniente para ellos.

Las familias y los individuos son los agentes dedicados al consumo y tienen que elegir en que bienes gastar sus ingresos, siempre limitados.

Las empresas son los agentes económicos encargados de la producción y distribución de los bienes y servicios que consumen las familias.

El tercer agente económico es el sector público, que tiene carácter colectivo y actúa tanto como consumidor como productor.

La economía estudia la forma en que los individuos y las sociedades realizan sus elecciones económicas.

1.3.6.-SISTEMA DE ASIGNACION DE RECURSOS

La asignación de recursos es la distribución de activos en sus diferentes usos. El asunto de la asignación de recursos se origina de como las sociedades buscan balancear los recursos limitados como el capital, el trabajo y la tierra, frente a las diversas e ilimitadas necesidades de sus integrantes.

Una asignación óptima de los factores productivos es aquella que consigue producir la mayor cantidad de bienes con el mínimo de recursos.

Los sistemas de asignación de recursos son:

- Planificación central: En esta el estado toma decisiones, y se cuenta con la propiedad de los factores de producción.
- Economía libre de mercado: Los productores y consumidores toman las decisiones sobre producción y consumo, buscan el beneficio propio y a menudo promueven el interés social.
- Economía mixta: El sector público y el sector privado toman las decisiones de producción y consumo.

CONCLUSIÓN:

La economía es una ciencia puesto que se desarrolla un método científico para su desarrollo y estudio, es ciencia social ya que analiza y trata de aspectos de la vida humanas y de la sociedad. Por ello se desarrolla el surgimiento, importancia e uso de la economía, sabiendo que el fin de la economía es mejorar la vida de las personas basándose en las preguntas ¿Qué producir? ¿cómo producir? ¿para quién producir? y así tener un estándar de los agentes económicos.



REFERENCIAS: